

## DESDE MADRID

(DE NUESTRO REDACTOR-CORRESPONSAL)

El Sr. Alcalá Zamora, acuciado por las derechas, trató de realizar un acto político trascendente y no consiguió otra cosa que caer en el ridículo.

Un modesto concejal pueblerino no lo habría hecho peor ni como gobernante ni como parlamentario y es que nos olvidamos de que la oratoria suele a las veces oscurecer otras facultades de los hombres.

Don Niceto, arrullado por los pomposos halagos de los suyos, se ha creído en un plano superior a los demás y eso lo ha perdido y lo seguirá perdiendo, que es lo peor.

Es un caso parecido al del señor Cierva y muchas veces hay que pensar, ante ellos, si no interviene en la psicología de ambos algo ancestral berberisco, demoledor, pues ese es el papel que los dos juegan en nuestra política.

Por fortuna el Sr. Alcalá Zamora no ha llegado — ni aun con sus ocho mosqueteros parlamentarios — a ser temible. Le faltan para eso muchas de las condiciones que sobran al cacique murciano; pero ha servido ahora para que los elementos desafectos al Gobierno lo jaleen en forma que traspasa los límites de lo prudente, llegando quizá a lo punible.

Es indudable que en los medios políticos se ha llegado a un estado tal de sobreexcitación partidista que sobrepasa con mucho las fronteras del patriotismo.

Hace días se dijo en letras de molde que Abd-el-Krim preparaba jarana en el momento de abrirse las Cortes para influir en sus deliberaciones. La jarana ha tenido realidad en Tizzi-Azza y en Gomara; pero ni el Gobierno ni el nuevo Parlamento han perdido ni un momento la serenidad debida.

Rovira y Virgili y Maciá, los dos *leaders* visibles del separatismo catalán no hubieran llegado a más, ni siquiera a tanto, a pesar de sus campañas odiosas contra la Patria.

Y eso que estamos en momentos de recrudescencia del odio catalanista a todo lo español.

Indudablemente, los colonistas franceses, ni aun buscados, podrían encontrar mejores colaboradores para su obra de descrédito contra nosotros y en los momentos que más puede interesarles.

Todos, Lliga regionalista, beren-

guerismo parecen confabulados en una obra de destrucción como si sus respectivos intereses fuesen superiores a los de España.

Reconozcamos que en este caos, al cual quiere llevarse a la opinión pública, no ha dejado de haber en el Poder público la ecuanimidad que hace falta en estos momentos y digamos también que en el Norte de África y en el Ejército combatiente se está notando una reacción favorable y necesaria para la var la afrenta de Annual, que pesa en el ambiente público todavía con pesadumbre enorme.

En estas condiciones ha llegado el Senado a su constitución y ha de constituirse la Cámara popular, con la amenaza además, por parte de los regionalistas, de una obstrucción o de una abstención, que hasta esta quiaren algunos llegar, injustificadas una y otra y con la perspectiva también de unos debates apasionados, con motivo del pleito de las responsabilidades.

Hay muchos que vislumbran la posibilidad de la revolución o de la dictadura como término del actual estado de cosas. Por nuestra parte, somos más optimistas que todo eso, por lo mismo que creemos en la formalidad del Gobierno y en la eficacia y justificación del Parlamento.

Aun sin constituir el Congreso se han planteado dos debates, uno esencialmente político y el otro político-social y de ellos ha salido fortalecido el Gobierno contra la opinión de algunos sectores, que esperaban acontecimientos sensacionales.

B. Lots

Madrid 4 de Junio de 1923.

## Momentos de peligro

No hay duda alguna de que España está pasando hoy por los instantes más peligrosos de su historia.

Ya no es el terrorismo, ni es Marruecos, ni la cuestión social, ni es causa de ese malestar anárquico que la envuelve, la ruina acentua-

da de su hacienda, ni el vivir de penuria de los españoles. La causa de ese peligro inminente de España está en cada uno de estos motivos y en todos a la vez.

Y lo más triste es que nuestra Nación no tiene hombres que se atrevan a emplear el bisturí o la medicina; gobernantes que sepan curarla, mentalidades del orden que sean, que cuenten con arrestos para adoptar los remedios heroicos por dolorosos que sean o medidas de gobierno prudentes y acertadas.

Padecemos la carencia de directores de políticas salvadoras; los distintos partidos entregados a personalísimas ambiciones perdieron toda su eficacia; los sistemas, los idearios en boga adolecen de falta de seguridad y de ambiente.

Todo en España hoy es transitorio, vacilante e incierto.

Hasta las más altas instituciones, todas ellas, se hallan contaminadas en la vacilación y en la incertidumbre y los ciudadanos todos nos hallamos sobrecogidos de cobardía espiritual, temerosos del presente y del futuro.

Parece que España ha perdido toda su fe en sus ulteriores destinos, como si tantas y tantas pruebas hubieran agotado su sensibilidad y hasta ahogado su instinto de conservación.

El pulso nacional está alterado como de enfermo grave, y el enfermo permanece abandonado a sus naturales defensas, sin nadie que se atreva a intentar siquiera el curarle.

Solo unos pocos están unidos y arma al brazo. Son éstos la ola anárquica que incesantemente siega vidas y siembra lutos; los de más estamos todos completamente entregados a la negación, como si en la lucha no se jugara nuestra hacienda y nuestra vida, la vida de los nuestros.

Y lo más doloroso es que cuanto presenciemos hoy, es una sombra pálida de lo que más tarde nos espera. Hay un plazo corto, muy corto, tal vez de un año o menos.

En este plazo brevísimo, si antes los sucesos no se precipitan, por triste fatalidad, España ha de pasar por la prueba más grande de su vida, como Nación.

Los tristísimos acontecimientos desarrollados hace dos años han de traer forzosamente o una reparación digna a los ojos de la historia y del mundo o un desastre, el mayor y el más anárquico y sanginario que puede llegar sobre España. Lo exigirá el pueblo mismo,

pedirán esa revisión las víctimas y los victimarios y dichosos de nosotros si la reparación se hace en justicia porque ahorrará nuevas víctimas y nuevos males.

Poco tiempo queda ya para quedar juzgadas y sancionadas las responsabilidades menos responsables, y entonces llegará ese momento histórico que ha de ser de vida o de muerte para nuestra Patria.

Podían adelantar esa resolución sin ideal, devastadora y fiera que se adivina, otras causas enumeradas ya, y todas ellas originar el gran desastre nacional, pero aún confío que frente a las hordas anárquicas saldrá por fin algún gobernante, algún hombre que, con mano de hierro, las contenga y las domine y ahuyente momentáneamente el peligro; pero borrar del horizonte español esas tristes amenazas, hacer desaparecer de mi Patria los peligros de honda revolución que se acerca, eso desgraciadamente no lo espero ya.

No he perdido la fe en los destinos de mi idolatrado pueblo, pero es tan profunda y está tan enconada la herida, son tan terribles sus males que casi es un organismo agonizante y sin remedio.

Quiera Dios me equivoque en mi funesto agüero y vea lucir pronto una esperanza en la negra cerrazón del cielo de mi Patria.

De lo contrario preparémonos a llorar como niños lo que hasta aquí, todos, sin excepción, no supimos defender como hombres.

CLUNI.

Jaca y Junio 1923.

## Páginas de antaño

«MANIFIESTO de las demostraciones con que la vencedora y fidelísima ciudad de Jaca explicó el regocijo y sumo placer que le causó la fausta nueva de la libertad de su augusto Rey el señor Don Fernando VII. Por el Lic. D. Vicente Cors y Garsa, Regidor perpetuo de la misma.

(Continuación)

En el diez y siete verificó el comercio su festiva y pública demostración, colocándola en la plaza del



Rey, y sobre la lápida que en mármol negro y letras de oro la dá este nombre, y expresa el memorable veinte y cuatro de Abril de este año, en el que esta ciudad y su fortaleza proclamaron al Rey nuestro Señor en toda la plenitud de su soberanía, un magnífico dosel de ricos damascos y tápices de diversos colores con el retrato del Monarca en el centro, a cuyos pies se leía la siguiente

OCTAVA

Al Rey de las Hesperias que constante  
A sus propios leones imitando  
Tres veces la cerviz quebró arrogante  
Del que ahogarle rabió el mas fiero bando:  
Al que de Cádiz hoy sale triunfante  
Invicto Rey el Séptimo Fernando.  
El comercio Jaques a su alta gloria  
Obsequioso consagra esta memoria.

con un surtidor en la plaza de rico y abundante vino colocado en el centro de la glorieta de una alameda, sobre el que se leía la siguiente

CUARTILLA

Dulce nectar á raudales  
Si brota esta rica fuente,  
Es por que el Rey de repente  
Acabó con nuestros males.

Agolpándose á beber innumerables paisanos de la ciudad y torasteros, y adornado el dosel en la noche de una iluminación, que colocada ya en línea recta, y ya en triángulos y equiláteros, formaba todo un punto de vista muy agradable, corriendo en la tarde, entre otros novillos, uno comprado por el comercio adornadas su hastas de cintas y vistosas flores de mano y leyéndose lo siguiente

Brabo soy y quién rendirme  
Podrá jamas sino el Rey?  
Si el me postra; Monte Rey  
Entre solo á dividirme.

(Continuará).

COMENTANDO

EL SUCESO DE LA SEMANA

El Eminentísimo Cardenal don Juan Soldevila, ha sido vilmente asesinado. Uno más: uno más sí, que cae bajo el plomo traidor, lanzado por cobardes asesinos que pagados, a no dudar, cortan una existencia consagrada al bien. Pero en este asesinato hay algo más, está el que, quien muere, para nada ha influido en esas luchas sociales que tienen a España convertida en un aduar; el muerto, es una personalidad, es un Príncipe de la Iglesia; es un octogenario y todo esto que de por sí bastaría para dejarlo al margen de sangrientas cuestiones no es bastante para contener esa sed de sangre, y cae también. ¿Motivos? A no dudar, puesto que ninguno aparece, el querer significar que las bandas de asesinos tienen libertad absoluta; el demostrar que, matan a quien quieren, impunemente; el decir que, en tiempos de los liberales, cuando hacia falta que gobernasen para acabar con esa vergüenza de Barcelona—según decían—caen los muertos en más número y ya, ni se libran los que sólo pasaron por el mundo para hacer el bien.  
No hay porque decir nos asociamos

muy de veras a la profesta magna que el suceso ha levantado en las conciencias de gentes honradas y... a esperar el nuevo golpe para seguir protestando, mientras los cobardes siguen segando vidas.

Los criminales no han sido habidos, a pesar de las pesquisas que se realizan; disco este que nos sabemos a las mil maravillas; es tan corriente como dar el pésame a la familia de un difunto. Se practicarán mil diligencias, se escribirán dos mil folios, se molestará a un sin fin de pacíficos vecinos sin más resultado que las molestias; y los autores si no acuden a presenciar el entierro de su víctima será, porque cual los toreros, habrán salido de Zaragoza a cumplir sus compromisos con otras empresas. Entretanto, se aumenta la policía, se la dota de medios modernísimos para mejor cumplir su misión ¡mejor! y en Barcelona, cada día, tres o cuatro individuos caen cazados por los rojos, los amarillos, o los negros; nosotros creemos que muy negros, sobre todo de alma.

Pero hay más todavía: si por una de las casualidades es apresado algún culpable, sobre el que se amontonan los cargos de testigos presenciales, si llega su asunto a la Audiencia, entre los Jurados el Abogado defensor, los anónimos y el miedo insuperable, el criminal es absuelto y corre en busca de trabajo, pensando en procurar no caer de nuevo en manos de la policía, no por temor a consecuencias, sino porque en el tiempo de su encierro, no puede trabajar y menos mal, que no pida daños y perjuicios.

Repitamos como hace unos días: esto tiene que acabar; vamos peor cada día; pero lo que claramente se deduce es que el desgobernado impera en todas las clases, en las directoras, porque ni saben atajar el mal, ni les importa otra cosa que jugar a crisis y hacer como que estudian; en las demás, si se trata de la clase media, ni tiene, ni puede usar de procedimientos, que bastante trabajo pesa sobre ella con discurrir como pagará los despilfarros de nuestros gobernantes; y los de abajo, sin duda porque no tienen un hombre con cabeza y arrestos suficientes para ponerse al frente de esa enorme masa, pues, más dueños que son de la situación, es difícil se de jamás.

A esperar pacientemente, mientras presenciemos las dimisiones y cambios de Gobernadores y generales y las más dolorosas las de los que dimiten y bien a su pesar de la categoría de vivos, bien sean humildes trabajadores, bien humildes Arzobispos.

Según la Prensa, Don Jaime ha dicho salvará a España con la ayuda de Dios. Creemos que, si no faltara esa ayuda, cualquiera haría lo propio pero... ¡estamos dejados de Su mano!

X.

Notas militares

Convocatorias.

Por R. O de 30 de mayo último se autoriza al Vicario general castrense para convocar oposiciones, con el fin de proveer veinte plazas de capellán segundo en el Cuerpo Eclesiástico del Ejército.

Destinos civiles.

En la relación de los que se hallan vacantes y han de adjudicarse en el presente mes, figura el de peotón de Biescas a Oliván, dotado con el sueldo anual de 700 pesetas.

Permisos.

Se concede autorización por R. O. de 2 del actual para que los Generales, Jefes y Oficiales puedan acompañar a sus hijos o hermanos a los exámenes de ingreso en las Academias militares, siempre que sea compatible con el servicio.

Destinos.

En la propuesta última lo ha sido al Regimiento de Infantería del Príncipe núme-

ro 3 el Teniente E. R. D. Rafael Vallina Cancio, que prestaba sus servicios en el de Galicia número 19.

Los sargentos Teodoro Azagra Lafuente y Martín Verdún Allué han sido destinados del Regimiento de Galicia al de Alcántara número 58.

Presentaciones.

Incorporado a esta plaza, se ha hecho cargo de la capilla de la Ciudadela y demás servicios relacionados con su sagrado ministerio el culto Capellán 2.º del Cuerpo eclesiástico del Ejército D. Antonino Arnal Brusán, antiguo colaborador de este semanario.

TURIS.

La vida en los pueblos

Un acontecimiento digno de mencionarse porque pone de manifiesto la fe y religiosidad de estos honrados vecinos me impulsa a tomar la pluma y comunicarlo a los lectores de este simpático Semanario.

El día 31 próximo pasado festividad del Corpus se acercaron a la Sagrada Mesa para recibir su primera Comunión las angelicales niñas Pilar González Borra, María López Echeto, Modesta Lacosta Lanaspá y el niño Adrián Lacosta Sanjuán. La iglesia parroquial apareció espléndidamente engalanada con flores naturales y artificiales por las simpáticas jóvenes de este pueblo que en todo cuanto pueden contribuyen a la brillantez de las funciones religiosas sobre todo en el mes dedicado a la Madre del Amor Hermoso.

El ilustrado párroco D. Teodoro Echeto entonó la Misa con toda solemnidad y los cantores cooperaron notablemente. Terminada ésta, se organizó la procesión de costumbre, solo que este año ha sido de más entusiasmo y mayor lucimiento. Rompía marcha la cruz parroquial; seguíanle las comulgantes portadoras de un precioso estandarte del que pendían innumerables cintas que eran llevadas por las preciosas niñas, vestidas de blanco, Encarnación Oliván, Benita Sánchez, Trinidad González, Valeriana Lacosta, Josefa Gairín, Dominica Gairín, Isabel, Rosa y Manuela Galindo. Seguía a éstas la preciosa imagen de la Santísima Virgen María, llevada en andas por las agraciadas señoritas Pura Oliván, Concha Portaña, Segunda Abarca y Emiliana Rufas las que a intervalos entonaban hermosos y celestiales cánticos. Después de Esta seguía la Custodia que llevaba el señor Párroco bajo palio acompañada de la mayoría de los vecinos de este pueblo con velas encendidas.

En el trayecto que recorre la procesión y en las tres plazas mayores se destacaba un gigantesco y artístico arco en cada una que el día anterior había formado el competente Profesor de esta Escuela con sus discípulos.

Por la tarde, después de las vísperas dieron fin las flores de Mayo que las virtuosas señoritas y niñas han celebrado bajo la dirección del digno párroco el cual para demostrarles su agradecimiento por su cooperación al mayor realce, las invitó y obsequió a todas con espléndido y abundante refresco.

También los señores de López-Echeto, con motivo de haber comulgado su hija María, obsequiaron con pastas, café, tabacos y licóres de varias clases a las buenas amistades con que cuentan en este pueblo, entre los que saludamos a doña Benita López de Embún; a D. Fernando Benedé de Ipas; y de Baraguás al Sr. Cura párroco, a D. Antonio González, D. Juan Roldán e hija María con su preciosa niña María Cruz, D. Mariano Portaña, D. Lorenzo Oliván, D. Pablo Rufas y de Návasa a D. Jacinto Coro.

Día como este tan celebrado por los de este pueblo, se guardará en la memoria, y solo resta felicitar al Sr. Párroco, a los niños que han comulgado, a los padres de estos y a todos los que han contribuido a la brillantez de la fiesta:

EL CORRESPONSAL

Baraguás 2-6-23.

BRING aperitivo

recomendado por los m...

¿Que dónde está?

En la CONFITERIA DE LA VIUDA DE ECHETO.

Las Fiestas de Sta. Orosia

Lista de regalos para la Tómbola

(Continuación)

D. Antonio Torres, estuche costura y 2 pares sandalias; don Luis Senra, bandeja modernista; señorita Marina Castejón, figuras porcelana; don Arturo Hernández, estuche perfumería; don Antonio Allué, azucarero metal y cristal; señorita María Royo, estuche postre plata; señorita Angelita Esteve, bivelot modernista; unas niñas bien, muñeco bivelot pequeño; don Arturo Navarro, espejo modernista; don José Otín, una docena de pañuelos de hilo; don Dámaso Iguácel, una peina concha; don Antonio Lacadena, dos devocionarios; señorita Pilar Mendizábal, caja metal; don Raimundo Lasso, joyero metal y cristal; una señorita, mantequera metal y cristal; don Santiago Bueno, estuche manicura; don Manuel Zaborras, medallas y monedero de plata; PP. Escolapios, aparato de luz; un jacetano sacristán, cuadro bendición de los campos; don Valero Pérez, servicio de noche plata y cristal; don Federico Gutiérrez Lagua, centro de plata; don Manuel Gavín, espejo modernista; señoritas de Sánchez-Cruzat, bandeja, azucarero y hueveras; don Primitivo Peire, cuatro pares zapatillas, señora viuda de Rufino Martín, azucarero automóvil; don Manuel Solano Navarro, dos botellas champagne Moët Chandon; doña Juana Aznar, cesta metal dorado; señorita Pilar Mengual, cuadro paisaje; señora viuda de Herrero, frutero cristal; don Mariano Barrio, una caja hilo japonés; señores Baratech y Corona, pié de lavabo; don Antonio Sánchez Abantos, tres pares ligas caballero; don Antonio Cascarosa, escribanía de metal; señora de Oliván, mantequera y jardinera de plata y cristal; señorita Dolores Barrio, cesta metal; señorita María Josefa Lardiés, juego de thé; un jacetano, dos estuches papel modernista; ilustrísimo señor Obispo, pilita plata y cristal; don Pedro Salcedo, imagen Purísima; don Francisco Pujol, joyero plata y cristal; don Pablo Olegario Martínez, pluma estilográfica; don Manuel Ripa, bizcochera cristal; una señorita, juego café; doña Angeles Pardo, jersey de lana para niña; D. Luis Lalaguna, 2 jarroncitos.

BANCO DE ARAGON ZARAGOZA

El Consejo de Administración ha acordado pedir a los señores Accionistas el desembolso de un dividendo pasivo de 20 por 100 (cien pesetas por acción) sobre las acciones de la 2.ª serie, cuyo importe se hará efectivo del 1.º al 10 de Julio próximo inclusive, en las Oficinas de la Sociedad en Zaragoza, Alcañiz, Barbastro, Calatayud, Caspe, Daroca, Ejea de los Caballeros, Huesca, Jaca, Soria, Tarazona, Teruel y Tortosa; en las del Banco de Bilbao, en Bilbao; Banco Urquijo, en Madrid; La Vasconia, en Pamplona; Banco Guipuzcuano, en San Sebastián y Banco de Vitoria en Vitoria, debiendo presentar los resguardos de inscripción para estampar el cajetín correspondiente.

El retraso en el pago del citado dividendo devengará intereses de demora a razón de 6 por 100, a partir del 10 de Julio sin perjuicio de la sanción que previenen los Estatutos.

Zaragoza 17 de mayo de 1923.—El Secretario, Joaquín Bardavio.

Mementos del mes

JUNIO. Desde el día 1.º al 30 de septiembre, no siendo festivo o lluvioso, se puede ver gratuitamente el Museo de Artillería (calle de Méndez Núñez), de ocho a doce de la mañana. Empieza el culto al Sagrado Corazón de Jesús. Sorteo en el Banco de España de los títulos de la Deuda amortizable. Continúan abriéndose varios balnearios medicinales, cuyas temporadas varían del 1.º de junio al 1.º de septiembre o del 15 del primero al 15 del segundo.—1.º Peregrinación a Oliva. Rebaja de precios en las líneas de A. V. T. y Alcoy a Denia.—8. Sagrado Corazón de Jesús.—11 y



12. Verbena en Madrid en la Florida.—13. San Antonio de Padua. En Trévez, gran romería, fiestas y bailes populares.—14. Fiesta aniversario de la adopción del pabellón estrellado en los Estados Unidos.—21. Empieza el Verano. En Soria, fiestas de las Calderas.—22, 23, 24 y 25. Fiestas de San Juan en Tolosa, con rebaja de precios en los trenes del Norte.—23. Cumpleaños del infante D. Jaime. Verbena en Madrid.—24. *Purísimo Corazón de María*. San Juan Bautista. Grandes verbenas y veladas en Málaga y otras poblaciones.—24 a 29. Grandes fiestas en Segovia y en León, con trenes especiales. Santa Orosia, grandes fiestas en Jaca. Feria de libros en el paseo de Atocha (Madrid), hasta julio.—28. Verbena de San Pedro en Madrid.—29. San Pedro, apóstol. Fiestas de San Pedro y San Pablo en Burgos, hasta el 2 de julio.—30. En Irún, San Marcial, verbena (el 29), toros y otros festejos. Termina el plazo para la revisión de exenciones de quintas ante la Comisión mixta de la respectiva provincia.

**FERIAS Y MERCADOS.** Día 1.º En Algeciras.—1 al 8. En Orense.—2. En Trujillo y Duroca.—3. En Salas de los Infantes.—11. En Cáceres.—12. En Villanueva del Campo.—13. En Chiclana, Orduna y Colmenar de Oreja.—13 al 20. En Haro.—18. En Riaza.—24. En León, Segovia, Soria y Jaén.—24. En Felde y Aruca (Gran Canaria).—24 y 25. En Ceclavín.—24 al 26. En Castrojeriz.—27 al 29. En Carrión de los Condes.—29. En Jaca, Sepúlveda, Avila, Burgos, Coria, Pamplona e Irún.—30. En Irún.

**BRING** aperitivo ideal

## - Del ambiente Jaqués -

Ya tengo pluma y papel; veremos lo que discurro. Vino el digno Coronel y Cuesta, de Pedro y Curro.

Salió el jueves lucida procesión; los soldados, cubrieron la carrera; en las calles había animación y por las flores de cualquier balcón creíamos, estar en primavera, pues las damas lucían sus toaletas, a las niñas, con gusto se miraba hubo niñas... de ojos, muy inquietas y mamás que llevaban servilletas por temor a ensuciarse con la baba... El cortejo infantil fué, muy vistoso, los chiquillos, por demás encantadores; no debe suprimirse por lo hermoso ¡si lo llega a contemplar aquel coloso que se llamaba Herodes! Presidieron —aparte del Santísimo— el Obispo, Alcalde y General (prueba de que se ha puesto buenísimo) y el terno presidiéndolo así mismo mosen Luis Fumanal.

Dicen que ha empezado Junio y así reza el calendario y lo mismo que en Enero es el frío extraordinario. ¿Será cosa del infierno que no se acabe el invierno?

Para hacerle el amor a la Enriqueta, aprende a montar en bicicleta.

Señores industriales, señores comerciantes ¿qué hay de los boletines de los besalamanos? los piden apremiantes para cumplir sus fines y festejos profanos hacer la Comisión que pocos fondos cuenta ¿podeis prestar dinero que os dará buena renta? La tómbola termina y muy poco ha rendido: os lo digo con pena; de seguro que hay gente que habrá creído que tal recaudación sería buena. Si ha de haber un programa digno de Jaca y que atraiga millares de forasteros, pensad, de los gigantes hasta la traca, todo es cuestión tan solo de los dineros. Me consta, que trabaja la Comisión para hacer un gran número de aviación y aunque sé me han de decir ¿porqué ya el velo descorres? diré podréis asistir a ver al *Escalatorres*. Ha-

### Gente seria

Alto, delgado y muy tieso, muy nervioso; muy sensible. Va, de luto riguroso, lleva, sombrero flexible.

Habla mucho, y mucho grita, de todo sabe y entiende y no hay vez que no repita esta pregunta: ¿comprende?

Es activo, cual ninguno, tiene un ingenio fecundo, ¡a cuántos hizo volver de cerca del otro mundo!

El que intente hacerle daño merece cuarenta palos; con tener buenos amigos aún lo quieren más *los malos*.

No conoce los fracasos para sus planes, no hay tasas, ¡no habrá dado pocos pasos por ver de hacer once casas!

Tiene cual todos, un nombre pero, si he de ser sincero igual lo llaman... que lo llaman don...

B. C. A.

### El Cardenal Soldevila, asesinado

*El lunes fué vilmente asesinado el Eminentísimo Cardenal-Arzoobispo de Zaragoza don Juan Soldevila.*

*Tan monstruosa y absurda era la noticia que, al conocerse en esta ciudad por particulares informes, fué de incredulidad el primer impulso sentido; manifestándose más tarde, ante los precisos detalles que trajo el telégrafo, en indignación y unánime protesta; en gesto honrado y sereno de condenación para el punible hecho que ha privado a la Iglesia de uno de sus más esclarecidos Príncipes, y a España de una relevante y prestigiosa figura. El plomo mortífero y cruel del sistema terrorista que padece la Nación, al herir y paralizar el corazón del Prelado bueno, sabio y magnánimo, ha herido también el corazón de España; pues pese a la disolvente ola que pretende arrollar todo lo sereno y puro, son la fe y su religiosidad el nervio patrio, triunfante siempre, aunque rieguen su camino con sangre de mártires y se opongan a su marcha barreras de fuego.*

*Recordamos al Prelado de Zaragoza unido cordialmente, entusiásticamente a la obra magna del Canfranc; fué en la inauguración de estas obras cuando el cronista supo de sus amores para cuanto significaba engrandecimiento nacional y conoció los nobles impulsos de su corazón para la clase que trabaja y honradamente aporta al patrio resurgir su concurso. En la paz augusta de las montañas Pirenaicas el Prelado desnudó, en bello discurso, su alma noble, mostrándose sincero, optimista, bueno, español.*

*LA UNIÓN, que dedica al Cardenal muerto su más fervida plegaria, se une de corazón al duelo nacional, al de la Iglesia católica, condenando enérgicamente tan insólito y bárbaro atentado.*

F. A.

### Gacetillas

Nuestros paisanos residentes en Barcelona han celebrado con fiestas espléndidas y en medio de sentidos entusiasmos regionales, el noveno aniversario del comienzo de las obras de su centro social, de la Casa Aragonesa en aquella urbe tan hermosa como desgraciada. Las tres provincias aragonesas han tenido en aquellas solemnidades lucidas representaciones, hanciéndose gala en sendos discursos del sentir de sus representados para los aragoneses que en Barcelona tan gallardas muestras dan de civismo y patrios sentimientos.

Con ocasión de estas fiestas la Compañía Diaz Artigas puso en escena en el teatro del Círculo Aragonés la obra de nuestro convecino y amigo D. Francisco Quintilla, *La Cabrilla loca*, alcanzando éxito franco.

Además del *Salón Variedades* han tomado también en arriendo la sala de espectáculos del Casino de Jaca, los señores Aventin de Huesca.

Se están estos días celebrando en el

Instituto provincial los exámenes de prueba de curso de los alumnos del bachillerato del Colegio de Escuelas Pías de esta ciudad.

También ha acordado la Junta local de primera enseñanza, celebrar durante los días 13 y sucesivos los de las escuelas nacionales y demás centros docentes.

Verdaderamente dolorosas son las impresiones que se tienen del estado de las cosechas en toda la parte baja de la provincia, es decir la zona esencialmente triquera. La cosecha, en una gran parte, será completamente nula y en donde llegue a segarse se obtendrá una cuarta parte. Algo más optimistas podemos mostrarnos en la Montaña pues sin distinguirse por lozanía y exuberancia los sembrados ofrécense un tanto prometedores.

En el sorteo de la Lotería nacional celebrado el día 1.º del actual, han salido premiados los números 7.382 y 7.384 comprendidos en la centena del premio mayor, los cuales corresponden a la administración de esta ciudad.

Mañana viernes festividad del Sagrado Corazón, se celebrará en la Capilla de su advocación misa solemne después de los Oficios y por la tarde a las 6 dará principio la acostumbrada novena en su honor.

### DE SOCIEDAD

De Armentera (Gerona) regresó días pasados la distinguida señora doña Felipa Lafuente, después de haber hecho la petición de mano de la bella señorita de aquella localidad Paquita Planas, para su hijo Rafael, teniente del Cuerpo de Carabineros. La boda se celebrará en el mes de Julio. Significamos a los novios y sus familias nuestra sincera enhorabuena.

Para Madrid con objeto de jurar el cargo de Senador salió el martes nuestro ilustrísimo Prelado.

Han llegado de Mataró doña Teresa Laviña, viuda de Pazos, con sus hijos Amparo y Constancio, capitán de Artillería.

### ¿Procura por sus intereses?

Si así es, antes de efectuar sus compras visite el gran establecimiento Comercial

### La Luna

que durante todo el mes de Junio, con motivo de las fiestas de Santa Orosia y San Pedro, prepara una estruendosa y verdadera BAJA en todos sus

Completas existencias, y toda clase de tejidos de seda y algodón.

Variada confección para señoras, caballero y niños.

Importantes partidas de mantas y géneros de invierno.

MUY BUENO, MUY BONITO, MUY BARATO  
La Luna Adolfo Martín  
Mayor, 10.---JACA

Se vende una hermosa lámpara para de comedor. Diríjase a esta imprenta.

Tirbad, Mayor, 32.—Jaca

### Para veraneantes

Se arrienda un hermoso piso con vistas a las afueras. Dirigirse al Hotel de C. Mur Jaca.





# Almacenes de SAN PEDRO EN LIQUIDACION

Por modificaciones en la Sociedad, motivadas por fallecimiento de varios socios de nuestras casas, la Gerencia ha acordado poner en

## LIQUIDACION



todos los negocios que tiene implantados en la provincia.

Así pues lo ponemos en conocimiento de nuestra numerosa clientela y del público en general, para que pueda aprovecharse de las ventajas que habremos de introducir en los precios de la inmensa mayoría de los artículos, desde

**1.º de Junio en adelante**

**Ventas al contado**

Jaca 24 Mayo 1923

**Precio fijo**

### OFRECESE

persona muy versada, mediante reserva absoluta para el presente:

A los libros por el sistema de contabilidad de doble entrada. Realización de inventarios con la misma, en cualquier época.

Presentación de documentos que con arreglo a la vigente Ley de Utilidades, deben presentarse anualmente a la Hacienda.

Confección de solicitudes para destinos civiles o de cualquier otro perteneciente al Estado, a cuyo efecto se recaban del Ministerio o departamento correspondiente, cuantos certificados se exijan, incluso su legalización.

Para informes: calle Mayor, 6, 2.º y horas de 1 a 3 tarde y de 8 a 10 noche.

### Carbón vegetal

superior acibado a 0'20 pesetas kilo en Jaca de

**Germán Echevarría**

### Para verano

Se arrienda un piso en la calle Ancha de Santo Domingo.

### Persianas

Se pintan y se reparan en todos tamaños y precios.

LA JACETANA. Juan L. de la Torre. Mayor, 17, Obispo y 3

### No compre usted

sin ver las nuevas condiciones y precios que

**BRETOS Y CAMPO**

Compre usted en casa

**BRETOS Y CAMPO**

No olvide el consejo: le interesa

### Labradore

Vendo de ocasión, en muy barato: una Atadora, una ra. una Gavilladora, una Saca un Brabant pequeño. Detalles en Sta. Cilia. Mariano Gazo.

### En la villa de Canfranc

punto saludable de veraneo y con cómodas vías de comunicación se casa con pajar, cuerdas y locales para edificar, propia para cualquier industria; tiene una superficie de 381'20 metros, en edificios de 20 metros en locales, incluso los solares de su huerto.

Para tratar y saber condiciones: en Jaca, Fermín Díaz y en Canfranc, Benito Beltrán Sánchez.

### + En la Frutería

de Hilario Tiznel se vende leche de vaca a 60 céntimos litro. Calle

AGUAS MINERALES NATURALES

## CARABAÑA

PURGANTES — DEPURATIVAS — ANTIBILIOSAS — ANTIHERPETICAS

Propietarios: Vda. e hijos de R. CHAVARRI.- Dirección y Oficinas: Lealtad, 12.- MADRID

**EL BARATO**

**“El Barato,”**  
NUEVO COMERCIO DE JOSÉ BESCÓS

Antiguo dependiente de los Almacenes EL SIGLO  
Próxima apertura con gran oferta de  
MUEBLES, BATERIA COCINA, CRISTAL  
*Esperad y os convenceréis*  
EL BARATO, Mayor, núm. 26.-JACA

**EL BARATO**

### Los Almacenes EL SIGLO

Liquidan sus existencias de Calzado y confección a precios asombrosos por no querer tocar artículos, y está preparando para muy en breve una

**GRANDIOSA REBAJA en Muebles, Bateria de cocina, Loza y Cristal**

Mayor, 15 **EL SIGLO,** Jaca